

Número
10
céntimos

LA UNIÓN

Se publica
los
JUEVES

SEMENARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre.

Resto de España 5 pesetas año.

Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XIX

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle Mayor, 32

JACA 27 de Agosto de 1925

Toda la correspondencia a nuestro
Administrador

NÚM. 980

De interés local

Otro golpe al soñado Parque de la Cantera

Circunstancias ajenas a mi voluntad, han sido causa de que por un espacio de tiempo algo prolongado me hayan impedido continuar mis relaciones periodísticas con los lectores de LA UNIÓN y al reanudarlas hoy, algo despistado después de tres meses de silencio, me siento atraído a este tema que en otras ocasiones hemos repasado, por considerarlo de excepcional interés para el Jaca de dentro de poco sin que deje de tenerlo para el actual.

Ciertamente que, en relación al año anterior el camino de la Cantera se encuentra algo mejorado; su piso, sin estar perfectamente llano, es al menos transitable y hasta nos ha parecido que hay algún banco más, de modo es que algo es algo.

Tampoco lo es menos que el digno Ayuntamiento que nos rige ha demostrado interés y se ha dado cuenta de lo que en el fondo encierra el dotar a esta privilegiada Ciudad (que puede ser y será importante centro de turismo) de paseos y alrededores confortables, entre ellos el de la muralla que hoy es algo que merece verse, sobre todo comparándolo a como estaba antes de cortar el deteriorado y gastado arbolado, sin cuyo requisito no podría ser paseo por ser un obstáculo al ensanche que allí se ha hecho; aumento de bancos en el Paseo de Alfonso XIII y en el Glacis etc., y en resumen: que en unos meses se nota al primer golpe de vista que se hizo algo.

Pero como el camino de la Cantera sigue siendo camino y Jaca va adquiriendo importancia para tener un Parque, es por lo que una vez más salimos por los fueros del tan suspirado "Parque de la Cantera".

Antes de seguir y a fin de acallar conciencias más o menos negativas y aun las que sin serlo discurren con lógica que Jaca no está hoy en condiciones económicas de acometer tal empresa, advertiremos que por hoy no pensamos en la construcción del Parque (que más quisiéramos) sino el impedir que mañana ni nunca pueda tener Jaca un elemento tan poderoso e insustituible para la explotación de uno de sus veneros de riqueza hoy inexplorado cual es el Turismo.

De no haber existido hombres previsores, podría contar hoy Jaca con el Paseo de Alfonso XIII? Sinceramente creemos que no y tan solo por razones económicas pues a fuerza de cheques todo asunto material queda resuelto; es decir, que lo más hermoso de Jaca, lo que le da carácter personalísimo y le distingue de la casi to-

talidad de las poblaciones de España, chicas o grandes, es debido ni más ni menos a unos hombres que vieron claro el porvenir y que acaso en su mayor parte hayan desaparecido.

Pueden bien, aplicando idéntico razonamiento para lo del futuro Parque, resultar que, estando prevenidos, dentro de unos años, pocos o muchos, Jaca tendría otro elemento muy superior al Paseo por las circunstancias que tan privilegiado lugar reúne y que Jaca no puede encontrar en otro sitio más que en la Cantera.

Estando prevenidos hemos dicho, y cual será esta prevención? pues sencillamente la adquisición por el Municipio del terreno que no sea de su propiedad ya que tenemos entendido que en parte la tiene; éste es el primer paso que hay que dar irremisiblemente y cuanto antes, ya que si hoy no se puede hacer equivale a desistir de la idea, porque ese terreno por momentos valdrá mucho más sin más que observar la tendencia que se inicia a la edificación por este sitio.

Una vez en posesión por el Municipio del terreno que se juzgue necesario, lo demás es cuestión de día más o menos, pero día que llegará al fin y no cumpliendo este requisito el día de su inauguración será siempre mañana por los siglos de los siglos.

Amante de la Naturaleza: si pasaste deprisa por el camino de la Cantera hazlo siquiera por una sola vez despacio, detenidamente: si nunca lo hiciste tómate la molestia de hacerlo pues con la contemplación del hermoso paisaje te sentirás espléndidamente recompensado; si no eres de aquí seguramente pensarás: ¡si esto lo pudiera llevar a mi tierra! y si eres jacetano, al menos discurrirás que aparte no haber derecho a desperdiciar la ocasión de que la belleza de este sitio encantador no desaparezca, se dá de palos el movimiento que en toda España y por tanto en Jaca se inicia en pro del Turismo con la indiferencia del mismo hacia uno de los más bellos rincones de Aragón y el que más de entre los alrededores de Jaca.

Dilatado horizonte, elevadas montañas, entre las que descuella el Collarada con sus nieves casi perpetuas, agua cristalina y abundante que conduce el Aragón, espléndida vegetación arbórea y arbustiva, profundas depresiones del terreno que contribuyen a dar realce a la Naturaleza en todo su esplendor... todo ello y algo más que yo no puedo explicar ya que para expresarlo con propiedad haría falta ser poeta y pintor, lo posee este privilegiado lugar a las mismas puertas de Jaca lo que unido a su facilidad de acceso, que es a piso llano, contribuyen a que sea el sitio único, preciso e insustituible para la construcción de un Parque.

Dignos y cultos representantes de la ciudad de Jaca: vosotros que demostráis a diario interés por el progreso y embelle-

cimiento de la misma ocuparos de este asunto tan esencial para su bienestar material y moral pues Jaca con un Parque de estas condiciones figuraría por derecho propio entre las poblaciones turísticas de elevada categoría.

ANDRÉS CENJOR LLOPIS

Jaca 21 de Agosto de 1925

SAN JOSE DE CALASANZ

Contribuir al progreso de su patria y por tanto de la humanidad, ha sido siempre la hidalga aspiración de todos los hombres, que, conscientes de su destino sobre la tierra, han dirigido sus esfuerzos a la conquista de aquel fin, que es indiscutiblemente uno de los más elevados que pueden proponerse en este mundo.

Por distintos medios persiguieron todos el mismo objeto, teniendo de común en sus nobles aspiraciones y memorables hechos, la buena voluntad, entendiéndolo por buena, una voluntad recta y enérgica, dirigida en sus tendencias por un entendimiento sagaz y vigoroso.

Unos conquistaron fama y territorios, realizando homéricas hazañas; otros escudriñaron, a la luz de sus poderosas facultades, los secretos de la ciencia; otros guiaron a sus conciudadanos por el sendero de la moral, poniendo ante su vista sublimes ejemplos de virtud, y otros, finalmente, no pudiendo igualar a esos hombres, gloria del linaje humano, procuraron imitarles en la medida de sus fuerzas y les pusieron de modelo a sus hijos para que estos deshojasen ante el altar de su memoria las flores de admiración y gratitud.

Aragón cuna de guerreros, de sabios y de santos, ha rendido homenaje a cuantos le proporcionaron días de gloria inmarcesible, aunque triste es confesarlo no siempre con el debida entusiasmo, tal vez a causa de cierta innata modestia, por la que nos creemos inferiores a los habitantes de otras regiones, no siéndolo en realidad.

Entre la inmensa multitud de santos aragoneses, que abrillantan con claridad inextinguible el calendario de la Iglesia española, descuella como astro de primera magnitud, el más grande de los pedagogos, San José de Calasanz, cuya fiesta celebramos hoy, y que realizó una obra de transcendental importancia social: *La educación de la niñez*, obra que no murió con él sino que vive perpetuamente en las Escuelas Pías.

Considerado bajo este punto de vista, nuestro ilustre compatriota es el primero, el más práctico y acertado, por no decir el único, de los que hasta entonces habían abordado tan capital cuestión.

«Para el progreso de la humanidad—dice un autor—no se necesitan repetidores, ni siquiera inventores de ideas, sino héroes, dotados de una abnegación de mártir y una firmeza de granito» y uno de estos héroes, enriquecido con tan preciosas cualidades, era el Santo de Peralta. Su obra, la Escuela Pia, ha ejercido desde su fundación bienhechora influencia en todas las clases sociales de su patria y del mundo entero.

Debemos honrarle, pues, como al primero de nuestros grandes hombres, ya que somos aragoneses y oscenses, como él, y además, porque nuestra querida ciudad de Jaca se vio honrada con su presencia en dos ocasiones: una, cuando vivió en el Palacio Episcopal con el entonces Obispo de nuestra diócesis D. Gaspar Juan de la Higuera, y otra, cuando recibió en nuestra Iglesia Catedral el Diaconado.

Jaca y su comarca tienen un motivo de gratitud por la estancia dos veces secular del Colegio de las Escuelas Pías de esta Ciudad, en el cual se han formado largas generaciones de ciudadanos para la Patria y de cristianos para la Iglesia.

Es lástima por no decir vergüenza, que en Jaca, donde tanto se debe a Calasanz y a la Escuela Pia, no haya, al menos que sepamos, una imagen o cuadro de tan glorioso Santo en la Catedral, ni en ninguna iglesia, fuera de la de los P. P. Escolapios.

Repáremos esta injusticia con amor, y si queremos el engrandecimiento patrio, sigamos las huellas de los que, como Calasanz, han sido la gloria y la corona de su pueblo.

JUAN LACASA LACASA

alumno del 4.º año de las
Escuelas Pías

MOMENTÁNEA

Fueron los años malos; tuvieron desgracia las bestias de labor. Y la casa que fué de todos, porque todos en ella encontraron apoyo y auxilios, en los días de escasez, se vió obligada también a pedir auxilio económico, protección a interés

Y esa protección le fué concedida, pero como los años seguían malos y las desgracias se sucedieron, poniendo a prueba la cristiana resignación de aquellos buenos trabajadores, la casa solariega quedó maltrecha, empeñada su mejor hacienda y en manos de acreedores sin conciencia la vida y la esperanza de redención de la casa de labrantío que fué un día granero y despensa de los menos afortunados, paño de lágrimas del escondido lugar de mi pobre tierra.

Trabajadores y honrados a carta cabal eran aquellos buenos señores. Tan honrados que, pudiendo, a tiempo, cubrir sus necesidades del mañana con reservadas heredades, nada se reservaron, todo lo entregaron como fiador de su palabra empeñada y poco del dinero recibido.

No sabían los pobres amigos de la esteva hacer traición a la legada tradición de sus mayores de honradez y hombría. Antes mendigos que traidores a su religión de buenos.

Pero no pensaban así los prestamistas usurarios que en las fincas aquellas del labrador honrado pusieron más que tesoros las ambiciones de su corrompido corazón. Para éstos nada suponía y nada significaba la honorabilidad probada de aquellos trabajadores, no admitía la esperanza de que a fuerza de sacrificios y de luchas, pudieran al cabo redimirse.

Y para engrosar sus arcas, sin fijarse que llevaban el hambre y el destierro a un hogar de trabajo, afirmaron más y más sus garfios de usura en la empobrecida familia, que, por fin fué la extraña en su propio hogar comenzando desde

aquel día y para siempre su éxodo de peregrinos por la vida...

Y mientras el rico prestamista vive a lo Epulón, gastando en orgías y en placeres el sudor ageno que explotó sus entrañas, desafiando la penuria que el creó... allá, por caminos de prueba, sigue errante, mendigando trabajo, la familia honrada y buena de la deshecha casa labrantía que enriqueció en sus despojos el usurero señor.

PETRONIO

Desde Madrid

(De nuestro Redactor-corresponsal)

En Algeciras, casi a los 24 meses del ejercicio del Poder dictatorial, se creyó el Marqués de Estella en el caso de publicar una nueva nota oficiosa de carácter político.

Si la censura lo permitiera merecería la pena de dedicarle un comentario; pero el lápiz rojo está siempre afilado y el comentario lo habrán hecho a estas horas, todos los ciudadanos no analfabetos.

La nota quiere ser un programa a realizar, desde las esferas del Gobierno y por los hombres civiles que hayan de suceder al Directorio, a quien, por lo visto, apremios de máxima importancia no dejó tiempo para haber abordado muchos problemas que reclaman solución urgente.

En el documento oficioso se señala una orientación social, que es una invitación a la clase obrera a laborar con el Gobierno en su mejoramiento, dentro del respeto a la propiedad individual, haciéndola participe en los beneficios y posible en el campo la adquisición legal de la propiedad parcelaria.

Indudablemente quedaría completo ese programa social si se pensase también en mejorar la suerte de la callada y sufrida clase media, la más laboriosa de todas y de la que nadie suele acordarse por no estar constituida en organizaciones de resistencia.

Pero, aun así, el programa con sus puntos referentes a destruir el analfabetismo, a mejorar la enseñanza, y el sistema tributario; a nivelar el presupuesto y a la recogida de parte de la Deuda pública, lo consideraríamos ideal si no temiéramos que sea un tópico más, a pesar de la indudable buena fe del general Primo de Rivera, a quien las preocupaciones de Marruecos tienen que absorber la mayor parte de sus energías.

¿Podrán los que sucedan al Directorio abordar todas esas cuestiones?

El tiempo nos lo dirá.

Sin la libertad necesaria para opinar y para dedicar el comentario oportuno, preferimos buscar otro tema para nuestra Crónica y lo hallamos en los telegramas, que a modo de miscelánea, publican los periódicos estos días.

Nos referimos a la noticia de que el Ministro de Instrucción pública de Francia se ha negado a permitir el uso de los diversos dialectos para la enseñanza del francés en las escuelas primarias.

Mr. de Monzie justifica su resolución en que no deben de alentarse las divisiones lingüísticas, porque Francia—dice—por unida que esté no lo está nunca demasiado.

En el país vecino hubo un verdadero resurgimiento de carácter regional hace algunos años y la Provenza, con Mistral

a la cabeza y con sus juegos florales, contribuyó poderosamente a ello y quizá influyó más de la cuenta en el espíritu de la Cataluña española.

En la Cámara de Diputados y aun en los Estados generales no faltaron defensores del regionalismo administrativo y político, no saliéndose, sin embargo, fuera de los cánones de la nacionalidad común.

Pero los estadistas franceses vieron en ese movimiento particularista un peligro evidente para la unidad espiritual y material de la nación en lo sucesivo...

Es cierto que Francia se distinguió siempre por un centralismo absorbente en demasía, copiado de modo servil entre nosotros; mas debemos confesar que, gracias a él, aumentó su esplendor y logró acallar posibles protestas comarcales.

Aquí hemos seguido, en los últimos tiempos, el sistema opuesto, pues, desde el primer Gobierno Silvela, del que formaron parte Polavieja y Durán y Bas, comenzaron a aflojarse los lazos nacionales.

De aquel entonces datan muchas de las claudicaciones del Poder público, vigorizándose, primero, la legislación foral; permitiéndose la redacción de telegramas en catalán, para caer, después, en brazos de un catalanismo audaz con la Mancomunidad y con su obra de desespañolización como secuela.

El mismo Alfonso Sala, cuyo patriotismo no puede ponerse en duda, no llegó a sustraerse, en absoluto de un regionalismo político aunque templado.

Y es porque la obra anteriormente emprendida y realizada dejó en el alma catalana un sedimento de autonomía y aun de supuesta superioridad con relación al resto de España.

La literatura, exaltando las glorias catalanas sobre todo, hablando con recelo o con acritud de la pobre Castilla, pensando en una hegemonía política como se había alcanzado la industrial, contribuyó a esa disociación que todos lamentamos más o menos ostensiblemente.

En Cataluña llegó a estar casi en desuso el idioma español, expulsado incluso de los documentos oficiales y la bandera nacional hubo momentos en que solo ondeó en los edificios del Estado.

No obstante, el Poder Central permaneció pasivo, creyendo que así acaso evitaba mayores males, cuando lo que se consiguió con esa conducta fué aumentar el radio de acción de un seudo separatismo que en Madrid quería aparecer como español y en Cataluña llenaba de impropiedades a la patria.

Así pudo llegarse a los sucesos lamentables desarrollados ante el Mariscal Pófre y con motivo de la visita de la escuadra inglesa y a que aquel Presidente de la Mancomunidad, que se llama Puig y Cadafalch, hablase ante las autoridades españolas y las representaciones extranjeras, como Presidente de Cataluña.

La debilidad del Poder público tuvo la culpa de que se llegase a ese estado de cosas, que amenazaba con destruir los lazos espirituales y materiales que deben existir para hacer intangible la unidad nacional.

Francia no quiere, como se ve, que la disociación pueda tener estado entre ella y por eso su Ministro de Instrucción pública, pensando en los altos intereses de su patria, se niega al uso de la enseñanza de los dialectos en las escuelas primarias, que solo, dice, debe considerarse como un lujo.

Nosotros, que tan propicios somos a copiar todo lo que nos viene de fuera, debemos reflexionar respecto al acto de monsieur de Monzie para ir, poco a poco, deshaciendo la labor nefasta llevada a cabo con tendencias secesionistas, cuyos resultados se están tocando con las campañas que realizan, desde Francia y desde América y aprovechándose de Congresos como el celebrado recientemente en Viena, determinados Centros catalanistas, de los cuales, estos mismos días, se recibieron folletos contrarios a España.

Este es uno de nuestros problemas fundamentales, tanto, cuando menos, como el económico y el de Marruecos y que, como ellos no nos permiten marchar, con la rapidez debida, hacia la reconstitución nacional.

Ya que el mal, por debilidades de los unos y por indiferencia de los más, llegó, en algunos momentos, a tener estado agudo, procuremos hacer examen de conciencia para proceder a la inversa, pensando que estamos en el caso de defender el acerbo común, dejándonoslo intacto a nuestros hijos, a los que debemos educar en el amor de la patria grande, de esa patria que comprende la Península y los pueblos ultramarinos de nuestra habla.

Reconquistemos moralmente a Cataluña y hagamos también igual labor para acabar con los focos de incipiente separatismo que pueda haber en alguna otra región española y con el evangelio del idioma, que es el primer eslabón de toda unión eficaz, realicemos una verdadera cruzada, en interés de España, pues esta debe ser la aspiración fundamental de cuantos la sentimos y queremos su grandeza.

Francia nos da el ejemplo. Imitémosla en esto, ya que en otras tantas cosas menos eficaces y que nada nos importan nos sirve de guía y de norte.

B. Lois

Madrid 24 de Agosto de 1925

Junta de Plaza de Jaca

Hace saber que necesitando adquirir los artículos que a continuación se expresan para el Parque de Intendencia de Jaca y Depósito de Huesca, invita a los que lo deseen a presentar proposiciones en el Gobierno Militar de Jaca, hasta los quince días a partir de la fecha de publicación de este anuncio.

Los pliegos de condiciones se encuentran a disposición de los ofertantes en la Secretaría de la Junta, sita en el citado Gobierno Militar.

Las cantidades que de cada uno de los artículos enunciados se han de adquirir estarán de manifiesto a partir del día 6 del próximo mes en la Plaza Huesca en el Gobierno Militar y Depósito de Intendencia y en la Plaza de Jaca en el Gobierno Militar y Parque de Intendencia.

Para Huesca

Harina tropa
Cebada
Paja pienso
Avena
Habas
Carbón mineral
id. vegetal
Leña Cuerpos
Petroleo
Esparto
Paja larga
Lámparas luz eléctrica

Para Jaca

Harina tropa
Cebada
Paja pienso
Carbón vegetal
Leña Cuerpos
Petroleo
Lámparas luz eléctrica
Esparto

Jaca 22 de Agosto de 1925.—V.º B.º: El Coronel Presidente *Servert*.—El Comandante Secretario: *Marcelo Ortega*.

¡No os vayais!

Bueno, que Jaca sea veraniega; bueno, que el Sol aquí, jamás abrase; bien, que nuestro calor sea de pega; que de sudar no sepamos nadie... pase; mas, tener un verano mis lectores que apenas unas horas ha durado ¿les parece señores

si es para mostrar público enfado?

No tuvimos verbenas,
ni tuvimos conciertos,
el paseo, da pena
verlo al pobre tan muerto;
muy solo, el parque España
se quedó, por el trío
¡Vaya bonita azaña
que nos hizo el estío!
Sopló el viento de puerto
armando una algarada;
resultó un hecho cierto
que nevó en Collarada;
se quejan los vecinos
y los veraneantes
y habla el que aquí vino
de irse antes con antes,
sin saber lo que ocurre,
lo cual, no es nada extraño
que ese frío que aburre
al igual que otros años
pasará, y de nuevo
al quedarnos ya solos
nos dará calor Febo
y amainado Eolo
comenzará el verano
durando un par de meses
y el tiempo hermoso y sano
gozaremos con creces.
Pues bien; no hay que alarmarse
queridos veraneantes
ni pensar en marcharse...
quedan días bastantes
para gozar del clima,
del parque, del Paseo:
veros marchar, da grima,
nos resulta muy feo.
El consejo, señores,
no me lo agradezcáis;
mientras, con los lectores
os digo ¡no os vayais!

A. B. C.

Gacetillas

El domingo último, falleció en plena juventud, a los 39 años de edad, la distinguida señora D.ª Elvira Pastor Hindenlang, esposa de nuestro buen amigo don Manuel Alonso Inisterra, médico de esta ciudad. Cruel enfermedad, minó, insistente, la naturaleza de la malograda señora, en lucha tenaz con los recursos de la ciencia y los cuidados de los suyos, que le fueron prodigamente suministrados.

Su muerte ha causado general sentimiento y de ello ha sido una prueba fehaciente la asistencia de todo Jaca a la conducción del cadáver y funerales celebrados con toda solemnidad.

Dios habrá premiado sus virtudes y ello debe servir de lenitivo a sus deudos en estos momentos de dolor intenso.

Significamos a su viudo, nuestro antiguo amigo D. Manuel Alonso, madre, hermanas, tíos y sobrinos y demás familia nuestro pésame sentido por la irreparable pérdida que lloran.

También falleció, el día 21, la respetable señora D.ª Petra Benedè, madre de nuestros considerados amigos D. Miguel y D. Felipe Latas, profesor de la Escuela de Artes de Córdoba, el primero, y suboficial del Regimiento de Galicia, el segundo.

LA SEÑORA



Doña Elvira Pastor Hindenlang

falleció en esta ciudad el día 23 de los corrientes

a los 39 años de edad, después de recibir los Auxilios Espirituales

(E. P. D.)

Sus apenados esposo D. Manuel Alonso, madre doña Juana; hermanas Laura, Elena y Juanita; hermanos políticos D. Enrique Obregón y Cappa y D. Ambrosio Aranda; tía doña Amada Inisterra Pastor; sobrinos, primos y demás familia, al comunicar a sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, les ruegan tengan presente en sus oraciones el alma de la finada, por cuyo favor quedarán sinceramente agradecidos.

Jaca, Agosto de 1925

El Ilmo. Sr. Obispo de Jaca ha concedido las acostumbradas indulgencias.

Grangeose en vida muchas simpatías y amistades que ahora las han testimoniado sinceramente a los señores de Latas a quien acompañamos en su justo dolor.

En el manicomio de Zaragoza, falleció días pasados el apreciable joven Román Ara Petriz, de familia muy considerada de esta ciudad.

Acompañamos a sus hermanos en su sentimiento y hacemos votos por que Dios haya acogido el alma del finado.

Para gestionar la pronta terminación de las obras del Canfranc en la parte francesa se celebrará muy en breve una asamblea en Olorón con asistencia de los pueblos interesados de las dos naciones.

Deferente a la inviración que la comisión gestora del Canfranc ha hecho a Jaca, nuestro Ayuntamiento ha propuesto a nuestro buen amigo Don Juan Lacasa para que represente la Ciudad en el proyectado acto.

No se ha hecho todavía el nombramiento del representante de Jaca para el Comité internacional que se ha de crear, según acuerdo de la asamblea de Arañones, para su gestión permanente hasta el logro de las aspiraciones de Aragón y Bearne.

Se anuncia para muy en breve la visita a esta plaza militar y fuertes anexos del Capitán general de la Región, que ya hace unos días que se encuentra en la provincia de Huesca.

El Banco Zaragozano ha adquirido en propiedad la casa de la calle del coso en Zaragoza donde tiene instaladas sus oficinas.

Como ello es nuevo detalle de la potencialidad económica de tan importante entidad bancaria, felicitamos a su consejo de administración, deseándoles grandes éxitos.

Celebróse pocos días ha el capítulo de la Orden Calasancia para la renovación de cargos, resultando de él un merecidísimo honor para el Colegio de Zaragoza, que cuenta sin duda con prestigiosos Padres dignos por su ciencia y virtud de ocupar los más elevados puestos.

Tal lo ha entendido la asamblea, haciendo los siguientes nombramientos:

R. P. Saturnino Mozota, provincial de Aragón y Sub-América; R. P. Manuel Pazos, rector de Zaragoza; R. P. Pablo Zu-

gasti, rector de Vera de Bidaseo; R. P. José Bielsa, rector de Tolosa; R. P. Dionisio Pamplona, rector de Pamplona; reverendo Padre Raimundo Esteban, rector de Tafalla; reverendo Padre Federico Ineva, rector de Daroca; reverendo Padre Santiago español, rector de Estella; reverendo Padre Juan María Jimenez, rector de Barbastro; reverendo Padre Laureano Arrese, rector de Peralta de la Sal; reverendo Padre Félix León, rector de Alcañiz; reverendo Padre Ramón Castel, rector de Tamarite; reverendo Padre Clemente Merino, rector de Jaca, reverendo Padre Antonino Gómez, rector de Molina de Aragón; reverendo Padre Dionisio Cuevas, rector de Sos.

Del Heraldo de Aragón son las dos siguientes noticias:

«Hoy llegarán a Panticosa los señores marqués de Urquijo y Don Valentín Ruiz Senén, interesados en la propiedad de los grandes saltos de agua allí enclavados.

En Sabiñánigo, donde funciona, como es sabido, una gran explotación industrial pasarán hoy el día estas ilustres personalidades financieras.

Se proyecta construir—como anticipó el HERALDO—una nueva gran industria que va a hacer de aquel pueblo altoaragonés una respetable factoría.

El paso de los señores Urquijo y Ruiz Senén por nuestra tierra puede resultar beneficioso para la economía regional; y así lo deseamos, que falta hace que un vigoroso impulso de iniciativa y organización poderosa ponga en actividad y fomenta las grandes riquezas regionales.

Se reciben telegramas de Pau dando cuenta de que la Prensa de la región llamada la atención acerca de la enorme trascendencia que supone la terminación de la línea traspiranaica, apremiando a los Poderes públicos para que se dé fin al ramal del Somport.

Esta línea facilitaría las relaciones entre el Bearne y Aragón.

Dan cuenta los periódicos de que al terminar un banquete celebrado recientemente con motivo de la inauguración de la ciudad obrera en la estación de Los Arañones, cerca de la estación internacional del Canfranc, se constituyó un comité vasco-aragonés.

Dicen que ha producido alegría la noticia de que la compañía española ha dispuesto doblar la línea que existe ahora con una vía del ancho de la del ferroca-

rril francés, lo que permitirá ir a Zaragoza sin cambiar de tren.

Se ha ofrecido la presidencia del comité a Mr. Barthou.»

Sin quitar ni poner tilde hemos copiado la noticia que recogida de Pau publica el colega zaragozano. Necesariamente hemos de confesar nos avanzan en información los periódicos de Pau, pues eso de la vía de ancho francés hasta Zaragoza es algo que nos sorprende porque de ello no hemos oído ni una sola palabra apesar de nuestro interés por todo cuanto afecta al Canfranc.

La Hora Santa de hoy será en la iglesia del Carmen, a las seis y cuarto.

La «Gaceta» ha publicado una circular dictando reglas para la aplicación de los Pósitos de préstamos con garantía de trigo depositado.

Estos podrán concederse por la mitad del valor del trigo depositado por plazo de tres meses, al interés del 5 por 100 anual, por cantidad que no podrá exceder de cinco mil pesetas.

La Junta administrativa de Pósitos se reunirá cada cinco días para resolver sobre las peticiones de préstamos recibidas.

Los deudores al Pósito no podrán recibir préstamos.

Aprobada la petición por la Junta del Pósito, pasará a la sección provincial, debidamente documentada, y ésta, con su informe, la pasará a la Inspección, y ésta, con su dictamen, al servicio nacional de Crédito agrícola.

El reintegro del principal e intereses deberá efectuarse, antes del vencimiento, en la sucursal del Banco de España.

Para el cumplimiento de estas instrucciones, la Inspección de Seguros ha dictado reglas, en las que se ordena que en el caso de que el prestatario no haya hecho el seguro de incendios, lo hará la sección provincial, descontando del préstamo el importe de la prima.

El seguro se hará con Compañías españolas que tengan agencia en la capital de la provincia. Para ello se hará un concierto entre la Inspección y las Compañías de éstas.

La comisión de agente quedará a favor del interesado.

El plazo para peticiones de préstamos termina el 15 de octubre.

El notable Pintor Pepe Luz

El *Heraldo de Aragón* ha dedicado en sus informaciones veraniegas a nuestro buen amigo Pepe Luz las siguientes líneas que por estimarlas muy de justicia copiamos gustosos.

Hace próximamente tres meses que, con motivo de unas reformas introducidas en el «Odeón» de Huesca, los periódicos dieron cuenta del hermoso telón del teatro, original del artista jacetano don José Luz.

En nuestra visita a la ciudad, hemos sentido deseo de conocer la obra de este pintor que, jacetano y bien jacetano puede considerarse, y la contemplación de sus cuadros nos induce a repetir lo que tantas veces dijimos: ¡Que es lástima esta renunciación de nuestros artistas, que podrían producir una bien estimable labor aragonesa!

Tiene Pepe Luz unos paisajes de Collarada y de Oruel, ciertamente admirables; ricos de color, amplios de perspectiva, modernos de tendencia... Vimos un retrato de dama y varios de chiquillos, verdaderamente notables.

Realiza este artista unas pinturas de tapiz, sobre unas telas belgas, que son la más perfecta imitación de este género. Y en lo decorativo, en lo ornamental, presenta trabajos valiosos, merecedores de exhibirse en concursos y exposiciones de esta índole, seguros de alcanzar justísimas recompensas.

Sin embargo a Pepe Luz, que allá en Jaca trabaja al lado de su familia, hay que decirlo claro, no le conoce nadie.

El día que estas Asociaciones y Agrupaciones que ahora cunden tanto, decidan celebrar nuevas Exposiciones de Pintura y Escultura, deben pensar, no solo en invitar a estos artistas un poco alejados del centro, sino en obligarles a concurrir a ellas, diciéndoles que su obra nos interesa a todos para realizar una fecunda y artística labor aragonesa.

A mi paso por Huesca he visto el telón del mencionado teatro, que reproduce «El jardín del Amor» de Rubéns. Interesante y fiel reproducción que testimonia a un artista, cuyos trabajos escenográficos merecieron en otra ocasión, allá en tierras del sur, encendidos elogios.

Quien reprodujo en ese telón de modo tan magnífico, un cuadro de Rubéns, no debe permanecer aislado de todos.

Pepe Luz pinta hoy paisaje del Pirineo. Hay que exponer su obra en Zaragoza sea como sea.

Café AMERICANO

GRAN FUERZA

EXCLUSIVO EN JACA M. Bonet

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca

Lea usted LA UNIÓN

PRECIO FIJO VENTAS AL CONTADO

NUEVOS ALMACENES DE SAN JUAN

Situados en lo más céntrico de la calle Mayor

DE
PÉREZ Y MARTI

Esquina a la calle de ECHEGARAY

LOS MAS IMPORTANTES DE ESTA REGION
LOS QUE MAS EXISTENCIAS OFRECEN AL PUBLICO

Recordamos a nuestra numerosa clientela y al público en general, la conveniencia de aprovecharse de los **DESCUENTOS** que ofrecemos por fin de Temporada **EN TODOS LOS ARTICULOS DE VERANO** en los cuales, además de las ventajosas e incompatibles condiciones en que ofrecemos todos los articulos hacemos un

Diez por ciento de descuento

sobre los precios marcados en etiquetas

Ultimas Novedades en Chalecos, Jerseys y Sweters Señora Desde 8 ptas. en adelante
No confundirse **Almacenes de San Juan** Calle Mayor, esquina a Echegaray **JACA**

NOTAS DE IMPORTANTE INTERÉS PARA EL PUBLICO

No olvidar que ofrecemos todos nuestros articulos en ventajosas condiciones, por la poderosa razón de verificar nuestras compras sin la intervención de casas de comisión que

recargan grandemente los precios de los articulos. Ese beneficio lo reservamos nosotros para el público, de quien tantos favores recibimos.

Los descuentos del DIEZ por ciento sobre los articulos de verano, regirán únicamente hasta el día 31 del corriente mes de Agosto.

Los sábados retales y Géneros de ganga

Piso amueblado se arrienda uno sito en el Paseo Alfonso XIII de esta Ciudad. Informarán Echegaray 12, 2.º Jaca.

Desde 1.º de Octubre se arriendan el primer piso y dos tiendas de la casa número 7 de la calle del Carmen. Informes en esta imprenta.

Se arrienda el local del trinquete, y un piso interior de la misma casa. Dirigirse a su dueño en la calle Mayor número 34. Se vende un autopiano.

Se arrienda una habitación amueblada, con dos camas, para matrimonio. Informes en la guarnicionería de Antonio Villacampa.

TEJA, LADRILLO Y MATRACO
Muy buena clase y en condiciones de precio se vende. Informará Antonio Villacampa, Mayor, 4. - Jaca

Se arriendan desde 1.º de Octubre tres magnificos pisos uno de ellos amueblado y dos hermosos locales en planta baja. Sirven para garage o almacen. Casa nueva de Arcas.

Piso En la calle Mayor número 14 se arrienda uno magnifico.

Alacenas para ropa se venden en varias en buen uso. Dirigirse a esta imprenta.

Se vende una casa con amplios locales y en buen estado situada en la Travesía de San Pedro, número 4.

"CAFES BONET" LO MEJOR

Sin pinturas ni adiciones de ninguna especie

LA CONFIANZA - JACA

COLEGIO DE SANTA ANA

Se admiten alumnas internas, externas y medio pensionistas.

Se da primera enseñanza en todos sus grados.

Se dan también clases especiales de Francés, Labores, Dibujo, Pintura, Mecanografía, Música y desde 1.º de Octubre, Contabilidad mercantil

Hay escuela de párvulos externos y vigilados.

Para detalles: dirigirse a la M. Superiora, Coso número 21. - Jaca.

BAÑOS de Santo Domingo

TEMPORADA OFICIAL
de 20 de Junio al 20 de Septiembre

Novena con ropa, 9 pts. - Id. sin ropa, 7. Baño con ropa, 1'15. Id. sin ropa, 0'90. Los abonos caducan con la temporada.

Agencia de reclamaciones ferroviarias Jesús Arruego.-Huesca

Rectificación de talones. Averías. Retrasos y en general toda clase de informes sobre asuntos con ferrocarriles.

SERVICIO ESPECIAL

Reclamaciones por EXCESOS DE PORTES a causa de mala aplicación de tarifa. AVISO. - Se hace presente al Comercio, Industria y al público en general que al abonar portes en las estaciones EXIJAN DE LAS MISMAS LOS CORRESPONDIENTES RECIBOS, que a ello tienen derecho; remitiendo dichos documentos o copias a esta oficina para su correspondiente examen (y aunque no estén abonados a la misma), advirtiéndole que por dicha revisión «no se hace pago alguno en concepto de comisión» y únicamente se percibe ésta, «cuando existan cantidades cobradas de más por las Compañías» y que se deducirá una vez hechas efectivas por las mismas.

Pidan recibo de cualquier pago en las estaciones y remítanlo para su examen a esta Oficina o a la AGENCIA LACASTA en JACA



EL AUTOMÓVIL UNIVERSAL

**Automóviles. - Camiones
Tractores
Repuestos legítimos**

Agente oficial en Jaca

Jaime Pie Lacruz

Garage y servicio de alquiler
Paseo de la muralla, junto al antiguo Seminario

Dependiente peluquero hace falta desde el mes de Septiembre en adelante en la peluquería de D. Francisco Clemente porches del Mercado Jaca.

G. Beriténs

Especialista en enfermedades de los ojos

Profesor del Instituto RUBIO

Tiene establecida consulta exclusivamente para enfermedades de los ojos, en Jaca, calle Mayor, 35, principal, desde la fecha hasta el 8 de Septiembre.

De 10 a 12 de la mañana todos los días.